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Incontro Forum per il Governo Aperto 

 

Data: 13 novembre 2024, 14.30–17.00  

Meeting online su piattaforma Zoom  
 

Partecipanti FGA:  

1. Agenzia per l'Italia Digitale; Glenda Gentili  

2. Associazione della Comunicazione Pubblica e Istituzionale - Compubblica; Leda 

Guidi 

3. Autorità Nazionale Anticorruzione - Giovanni Paolo Sellitto  

4. BiPart - Stefano Stortone 

5. Fondaca, Fondazione per la cittadinanza attiva; Emma Amiconi  

6. Fondazione Etica; Camilla Turelli 

7. MASE - Ministero dell’Ambiente e della Sicurezza Energetica; Mara Cossu  

8. Moby Dick - Paolo Schetter    

9. PAsocial; Marieva Favoino   

10. REACT SRL; Nicola Capello  

11. Regione Emilia-Romagna; Micaela Deriu 

12. Regione Liguria; Luca Nervi  

13. Regione Puglia; Maria Morena Ragone  

14. Roma Capitale - Dipartimento Decentramento, Servizi delegati e Città in 15 minuti - 

Direzione centrale servizi elettorali e U.O. Partecipazione; Stefano Rollo 

15. Scuola Nazionale dell'Amministrazione; Valentina M. Donini 

16. Stati Generali dell’Innovazione; Fulvio Ananasso 

17. The Good Lobby; Federico Anghelé  

18. Transparency International Italia; Roberto Giambelli  

 

Altri partecipanti: Agenzia Nazionale Anticorruzione - Laura Valli   

 

Uditori: Regione Emilia-Romagna; Francesca Paron 

Assenti: Consiglio Nazionale dei Giovani - Maria Cristina Rosaria Pisani, Andrea Giusti, 

Anna Tafuri 

Dipartimento per la Trasformazione Digitale - Matteo Fortini 

Dipartimento programmazione e coordinamento della politica economica (DiPE) - Giuseppe 

Rao, Ottavio Ziino, Silvia Capolla 

Monithon Europe Ets - Luigi Reggi, Antonella Ciociola, Cinzia Roma 

Partecipanti DFP: Assenti 

 

Partecipanti Formez PA:  

Imma Citarelli, Laura Manconi, Irene Massotti, Mariella D’Agostino 
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Agenda lavori   
 

14.30 – 14.35 1. Apertura lavori e approvazione dell’agenda 

14.35 – 14.45 2. Approvazione scheda di rendicontazione impegni 
trasformativi non contenuti nel 6NAP  

14.40 – 15.20 3. Stato avanzamento 6NAP – preparazione rapporto 
valutazione novembre 2024 

15.20 – 16.00   4. La proposta di Direttiva sulla lotta alla corruzione: 
opportunità e sfide per il governo aperto  

16.00 – 16.10 5. Informative al FGA su attività OGP/OCSE 

16.10 – 16.20 6. Aggiornamento situazione PoC 

16.30 – 16.50 7. Varie ed eventuali 

16.50 – 17.00 8. Definizione data prossimo incontro e chiusura lavori 

 

ARGOMENTI TRATTATI 

1. Apertura lavori e approvazione dell’agenda 

La portavoce delle organizzazioni della PA nel Forum per il Governo Aperto, Valentina 
M. Donini, introduce i lavori e l’agenda. Propone di invertire l'ordine del giorno e 
consentire a Imma Citarelli di Formez PA di anticipare il suo intervento, dato che alcuni 
partecipanti devono lasciare prima la riunione. 

La responsabile del progetto OpenGov di FormezPA, Imma Citarelli,  porta 
all’attenzione del FGA, l’esigenza emersa nel precedente incontro del FGA di 
settembre, di amplificare la visibilità  degli attori dell’OG -  in primis del FGA -  e la 
diffusione delle azioni messe in campo dalla Community OGPIT, attraverso i canali 
web e social attualmente a disposizione.  

La proposta prevede attività sostenibili nel breve periodo, che possono essere 
supportate dal progetto Formez PA che puntano sullo scambio reciproco delle 
informazioni e co-creazione di contenuti per il web. 

La proposta prevede quanto segue:  

● Raccogliere in modo più sistematico e in una logica di rete e reciprocità, 
segnalazioni di iniziative attinenti alle tematiche sul governo aperto in ottica di 
reciprocità e rilancio sui canali delle organizzazioni facenti parte della 
Community 
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In particolare, chiede di massimizzare lo scambio di informazioni circa attività, eventi, 
contributi, documenti da parte dei membri del FGA al fine di darne evidenza sul sito 
open.gov.it, in ottica di reciprocità e collaborazione, prevedendo la menzione al sito e 
alle attività della Community OGPIT. 

Tale proposta può essere attuata avviando uno scambio e un dialogo tra la redazione 
di OpenGov e i referenti  delle organizzazioni attive nell’ambito del FGA e della 
Community.  

Al  riguardo si pensa al momento di utilizzare un form di segnalazione attraverso il 
quale si richiederà di individuare un referente per la comunicazione OG e di dare 
risalto alle attività della Community OGPIT e a  quelle realizzate esternamente ad 
essa, nell’ambito delle attività istituzionali delle organizzazioni più attive e impegnate 
nell’attuazione delle politiche di OG. 

● co-creazione di contenuti per promuovere le attività e i lavori del Forum e dei 
team impegnati nel 6NAP  

Al riguardo Imma Citarelli rilancia la proposta emersa nello scorso FGA proponendo 
di realizzare video interviste, almeno 8 ( una per ciascun impegno) per raccontare 
quanto si sta facendo nell’ambito del 6NAP: lo stato dei lavori in corso,  le attività e 
modalità adottate per attuare gli impegni, i risultati attesi. Ciò anche in concomitanza 
della pubblicazione del report di monitoraggio degli impegni previsto per novembre e 
accompagnare il documento, con la narrazione degli attori in prima linea coinvolti. 

Il format dell’intervista è molto semplice, si articola sulla base di due domande, per 
una durata massima di 3 - 4 minuti (120  secondi per ciascuna risposta alla domanda) 
e potranno essere realizzate in maniera autonoma. I tempi per le interviste: da 
realizzare entro dicembre e pubblicare le prime 2- 3 entro novembre. 

La redazione OG invierà traccia dell’intervista e le indicazioni operative per la 
realizzazione alle organizzazioni responsabili degli impegni 6NAP per progettare e 
programmare la produzione delle interviste. 

Imma Citarelli invita i membri del FGA a fornire comunque degli spunti o ulteriori idee 
sulla proposta illustrata. 

Valentina M. Donini fa presente che al fine di dare una maggiore visibilità al FGA e 
istituzionalizzare il ruolo del Forum stesso è  importante che gli stessi componenti del 
Forum spendano la loro affiliazione al Forum negli eventi a cui partecipano, oltre a 
riportare il link di OG sui siti e nei contenuti pubblicati.  
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Marieva Favoino segnala che il tema della comunicazione è  emerso nei vari team, 
soprattutto in quello sull’Hub della partecipazione, dove la comunicazione è 
strettamente  funzionale  al raggiungimento degli obiettivi. La riflessione è su come 
strutturare un Piano di comunicazione dell’OG italiano che sia funzionale agli obiettivi 
e alla penetrazione dei principi di OG nel discorso pubblico. Importante la visibilità del 
FGA, ma anche del raggiungimento dei target per ognuno degli impegni. Propone, 
come  si era già proposto per il 5NAP, di creare una rete di referenti che segua questo 
aspetto sulla comunicazione. Sottolinea inoltre l’importanza  di conoscere quali sono 
i canali messi a disposizione del Formez e in quale modo si possano  utilizzare per 
l’attività OG - FGA - Community A riguardo ribadisce la disponibilità di PAsocial per 
contribuire a strutturare un piano di comunicazione , essenziale e operativo, anche dal 
punto di vista grafico (immagine coordinata). A tale proposito mette a disposizione alla 
rete di referenti che si costituirà, il piano di comunicazione già proposto e approvato 
dal FGA per il 5 NAP. 

Valentina M. Donini fa presente che la SNA ha utilizzato il logo e linkato al sito di 
OGP. Il logo di OGP è utilizzato inoltre nella pagina web della SNA dedicata alla 
Comunità di pratica dei RPCT.  

Imma Citarelli concorda con Valentina Donini e accoglie con favore la disponibilità di 
Pasocial e di coloro che si vorranno candidare ad essere referenti per ragionare su 
questi aspetti di costruzione di un Piano di comunicazione strutturato, ragionando sulle 
risorse e i canali attualmente disponibili che  sono il sito web e X (Twitter). L’obiettivo 
al momento è  quello di costruire una rete di referenti sulla comunicazione e di iniziare 
a lavorare su questo aspetto, prevedendo con cadenza sistematica delle sessioni 
dedicate a questo tema. 

Paolo Schetter,  portavoce delle organizzazioni della società civile - OSC nel FGA ,  
illustra il suo punto di vista, rispetto al quale per creare engagement verso giovani e 
società civile bisognerebbe: 

● semplificare il linguaggio (le parole devono essere semplici e fruibili) - capire la 
mission e le attività che svolge OGP non è immediato; 

● prevedere sezioni più fruibili; 
● creare sondaggi, situazioni in cui si coinvolge la società civile, i singoli cittadini 

e dare la propria opinione e contributo; 
● creare canali di contatto con i cittadini, anche in ambito locale per i piccoli 

Comuni.  

Imma Citarelli condivide le osservazioni di Paolo Schetter, le attività proposte sono 
essenziali  nell’ottica di ingaggiare la società civile e i piccoli comuni e avvicinare questi 
target all’OG. Nell’ambito della finalità ed esigenze di comunicazione, la proposta di 
Paolo Schetter è certamente centrale, e si suggerisce di ragionare su una scala di 
priorità e soprattutto sulla sostenibilità delle proposte emerse- considerate le risorse 
al momento disponibili che il progetto Formez può mettere a disposizione. 

Viene approvata la proposta di Imma Citarelli relativa alle attività di comunicazione 
sopra descritte. 
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2. Approvazione scheda di rendicontazione impegni trasformativi non 
contenuti nel 6NAP 

Valentina M. Donini illustra la scheda di rendicontazione di rendicontazione degli 
impegni trasformativi non contenuti nel 6NAP. Alcuni di questi impegni sono entrati 
nel NAP, mentre altri sono ancora esterni.  

Viene fatto presente che la scheda era già  stata condivisa via email tra i membri del 
Forum. Non essendo pervenute osservazioni, la scheda viene approvata.  

 

3. Stato avanzamento 6NAP – preparazione rapporto valutazione novembre 

2024  

Valentina Donini fa presente che ogni quadrimestre è prevista da parte della Task 
Force la predisposizione del rapporto di valutazione e ricorda che il FGA è  chiamato 
a fare una valutazione sullo stato di avanzamento del 6NAP, considerando in 
particolare le lezioni apprese e le prospettive. Questa valutazione è possibile farla 
avendo contezza di tutto quello che è stato fatto.  

Marieva Favoino considera che per ogni team una persona è incaricata di fornire un 
feedback al FGA in modo che lo stesso FGA possa scrivere  il paragrafo del report 
dedicato alla valutazione complessiva dello stato di avanzamento del 6NAP, da 
inserire nel rapporto di valutazione.  

Laura Manconi interviene facendo presente che l’elaborazione dei rapporti di 
monitoraggio è curata da Formez (linea 1). All’interno di ogni team-impegno è stato 
individuato un referente che compila la scheda di monitoraggio e inserisce i dati di 
avanzamento che poi Formez inserisce nel report. Il report, pertanto, si compone  delle 
informazioni raccolte dal team-impegno, di un paragrafo di prime valutazioni per ogni 
impegno a cura della Task Force e di un paragrafo finale a cura del FGA. Allo stato 
attuale sono disponibili quasi tutti i dati di avanzamento, solo 2 team devono ancora 
fornire questi dati.  

Valentina M. Donini fa presente che nuove organizzazioni stanno entrando a far parte 
dei team impegno, a beneficio dell’attuazione del 6NAP, tuttavia alle organizzazioni 
interessate va specificato che in primis si devono iscrivere alla Community OGPIT e 
che per risultare formalmente soggetti attuatori del 6NAP devono aspettare la finestra 
temporale di giugno-luglio p.v. quando il 6NAP verrà  sottoposto ad aggiornamento. 
Ma intanto i  rappresentanti di queste nuove organizzazioni possono iniziare a 
partecipare alle riunioni dei team e a fornire il loro contributo. 

Valentina M. Donini sottolinea che va affrontata la difficoltà di portare avanti alcuni 
impegni in assenza del PoC e del DFP per gli impegni presi. 

Micaela Deriu interviene a riguardo e conferma la necessità di ridefinire alcune 
timeline del lavoro del team impegno 3. L’assenza del PoC è un elemento di rilevante 
importanza soprattutto per quanto riguarda la creazione delle Linee Guida. Chiede se 
il nuovo PoC è stato formalizzato.  
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Imma Citarelli risponde che al momento non è ancora stata comunicata formalmente 
dal DFP la nomina del nuovo PoC, ma che è stato individuato nella persona di Velia 
Ficchi. 

 

4. La proposta di Direttiva sulla lotta alla corruzione: opportunità e sfide 
per il governo aperto   
 

● Presentazione di Laura Valli, consigliera ANAC  

Laura Valli presenta la proposta di Direttiva europea sulla lotta alla corruzione 
evidenziando le principali caratteristiche come l'armonizzazione delle definizioni e 
delle sanzioni per i reati di corruzione, l'istituzione di organismi anticorruzione 
indipendenti e l'implementazione di misure preventive. Discute le modifiche proposte 
dal Parlamento europeo e menziona la creazione di una rete anticorruzione europea. 
Sottolinea l'importanza della base giuridica della direttiva e le differenze rispetto alla 
Convenzione delle Nazioni Unite del 2003. La proposta di direttiva comprende una 
sezione sul diritto penale e sulla prevenzione della corruzione,  inoltre amplia i 
beneficiari delle misure anticorruzione e include disposizioni in materia di 
responsabilità aziendale e risarcimento per le vittime di reati di corruzione. Conclude 
discutendo delle linee guida del Consiglio d'Europa, che raccomanda la 
criminalizzazione dell'abuso di potere e lascia l'adozione di misure preventive alla 
discrezionalità degli Stati membri. 

 

● Discussione su proposte di azione  

Valentina M. Donini solleva la questione se il Forum debba esprimere un parere sulla 
proposta di direttiva, dato il legame molto forte con il tema dell’anticorruzione 
nell’ambito del 6NAP e in particolare dell’impegno A2. 
Si apre quindi una discussione tra i componenti del Forum circa la possibilità di un 
endorsement della proposta direttiva e su quale sia la strategia migliore per 
comunicare tale posizione. Intervengono Luca Nervi, Federico Anghelé, Marieva 
Favoino, Stefano Stortone, Michela Deriu, Mara Cossu, Roberto Giambelli e 
Giampaolo Sellitto.  
Si decide di preparare un breve documento condiviso sull'anticorruzione, 
focalizzandosi principalmente sugli aspetti preventivi, da sottoporre alla Community 
OGP durante la prossima plenaria, unitamente alla strategia adottare per rendere più 
efficace la posizione (una mera pubblicazione sul sito, la comunicazione al Ministro 
per la pubblica amministrazione, o al Ministero competente, della Giustizia, etc.). 
Viene sottolineata l'importanza del ruolo servente del Forum rispetto alla Community 
e la necessità di agire nell’ambito di questo mandato.  
I componenti del Forum ricordano inoltre la necessità, in conformità con il 
regolamento, di convocare una riunione plenaria della community di OGP entro 
dicembre, e chiedono al DFP, tramite il nuovo PoC, di attivarsi in tale direzione. 
Propongono come date possibili il 10 o 11 dicembre, con l'auspicio di coinvolgere il 
ministro Zangrillo o un rappresentante di alto livello del Dipartimento della Funzione 
Pubblica. 
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5. Aggiornamento situazione PoC  

Alcuni membri del Forum sottolineano la necessità di convocare una plenaria dopo 
aver interagito con il nuovo PoC e si discute l'urgenza di organizzare la plenaria entro 
i primi 10 giorni di dicembre, concordando la data con il nuovo POC.  
Valentina Donini e Paolo Schetter, come portavoce del Forum, prepareranno una 
lettera per richiedere un incontro con il nuovo POC, evidenziando le urgenze del 
Forum.  
 
 

6. Informative al FGA su attività OGP/OCSE  
 
 

● Intervento su Global Forum OCSE  
Federico Anghelé  riporta gli esiti della sua partecipazione al Global Forum OCSE, 
dove è stato dato molto spazio all'open government evidenziando l'importanza di 
ricostruire la fiducia attraverso politiche efficaci e partecipazione dei cittadini.  
Si sottolinea l’utilità di segnalare al Forum e partecipare a eventi internazionali. 
 
 

7. Varie ed eventuali  

Marieva Favoino, solleva preoccupazioni sui ritardi nell’individuazione di indicatori 
di impatto da parte di alcuni team. Laura Manconi chiarisce che i team stanno 
lavorando per finalizzare gli indicatori entro novembre, i quali saranno utilizzati per la 
dashboard del sito open gov. I report sono indipendenti dalla valorizzazione degli 
indicatori che servono per rilevare lo stato di avanzamento delle attività dei team sul 
sito di open.gov nella sezione Monitora.  

Si discute della possibilità di organizzare riunioni di durata più breve e incentivare lo 
strumento delle e-mail per comunicare. Il Forum ha accettato di aprire la chat a tutti i 
suoi membri, il che renderebbe più facile fornire feedback immediati e diretti.  
Con il verbale di questa riunione verrà trasmesso anche il link del Form di 
segnalazione iniziative di Governo Aperto. Inoltre, sarà inviata una comunicazione in 
cui verrà richiesto di individuare il referente per la comunicazione e si prenderanno 
accordi per le interviste.  
 

8. Prossimi incontri 

Plenaria Dicembre (online): 10 mattina oppure 11 mattina o pomeriggio. 

Riunione del FGA di Gennaio 2025 (online): 22, 23 e 24.  

 

 

 


